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Opinión

Peter Hartmann

Presidente Agrupación Aisén Reserva de Vida

De áreas “protegidas” y 
“pescadores artesanales”

Entre novedades de los últimos días está la compra de la 
Isla Guafo, ubicada en la entrada del Golfo de Corcovado, 
por Re:Wild y varias fundaciones gringas ligadas a Leonardo 
Di Caprio. El precio de esa isla, dicen estaba en 20 millones 
de dólares y se encuentra rodeada de una ECMPO. Según 
Di Caprio, este lugar es “irremplazable” y la compra la 
salva de la minería del carbón, la tala de sus valiosos 
bosques y de otras industrias dañinas.  También se sabe 
que desde Chiloé van a cazar “popis” y lobos marinos. Vale 
agregar que está declarada prioridad para la conservación 
de la biodiversidad y será donada para parque nacional. 
Un poco mas al sur, se encuentra el Parque Nacional Isla 
Guamblin de características parecidas y dudamos sus 
administradores siquiera lo conozcan. Ahí, al lado está la 
isla Ipun, que junto a su vecina también son prioridad de 
conservación de la biodiversidad. Ipun además contiene 
un importante yacimiento de fósiles y está rodeada de unas 
descriteriadas áreas aptas para la acuicultura, así como 
casi todos los demás sitios de prioridad de biodiversidad y 
demás áreas protegidas del Archipiélago de los Chonos y 
demás litoral patagónico. Cuando ya es bastante conocido 
que a la nación e institucionalidad estatal chilena le 
importan re poco la protección de lugares “irremplazables” 
y que por eso están en categorías de protección, uno se 
pregunta ¿Cuál será el destino de otra área más? 

De hecho, no es que Conaf o Bienes Nacionales o el 
Consejo de Monumentos Nacionales o el Ministerio del 
Medio Ambiente no quieran protegerlos, sino que suelen 
no tener como (Y esa es la idea). ¿Estará Di Caprio 
consciente de esta realidad? De hecho, junto con el 
anuncio de Guafo se supo de la tala de setenta y cinco 
cipreses y otros árboles en la Reserva Nacional Katalalixar, 
lugar donde antes ya se había denunciado extracción de 
luga y basurales y daños consecuentes y gran cantidad de 
desechos plásticos flotantes y en sus playas. Vale agregar, 
que hay una propuesta de reclasificar Katalalixar a parque 
nacional ¡y por algo será! 

Además, acabamos de denunciar la “visita” de seis 
equinos y veinte bovinos, con el daño subsecuente, en el 
tremendamente valioso circuito Piedra Parada, Cueva de 
la Manos del Parque Nacional Patagonia, sector Jeinimeni. 
Y ya es conocida la existencia de trescientos setenta y 
cuatro concesiones salmoneras en áreas protegidas, 
inclusive parques nacionales, de la Región de Aysén (más 
aquellas de Magallanes y Chiloé). Esa presencia nefasta y 
des-protección evidentemente es un golpe bajo a cualquier 
intento, y obligación legal, de cuidar, valorizar y conservar. 

Otro tema que nos inquieta desde hace tiempo es esto 
de los falsos pescadores de doble militancia. Mientras 
vemos en el excelente documental “El Lamento del Mar” 
a pescadores artesanales que dejan en claro que su 
oficio está en riesgo a causa de la devastación por la 
contaminación salmonera del mar  chilote y patagónico 
(y los industriales, gracias a las cuotas cedidas por 
los artesanales), por otro lado vemos, en parte como 
consecuencia, a dirigentes que hace rato trabajan como 
proveedores de servicio para la industria del salmón, pero 
no se hacen problema en seguir figurando como dirigentes 
de la pesca artesanal, abanderizándose  y poniendo la 
cara con cuanta campaña y desinformación que levanta 
la industria. Eso hasta en el Congreso, la CRUBC y 
hace unos días con una precandidata presidencial y con 
cobertura televisiva (adivinen quien produce eso).  Eso 
pasa también con asesores corruptos de la pesca artesanal 
y dirigentes que trabajan para la industria pesquera y les 
juegan chueco a sus “colegas” restándoles cuota en la ley 
de fragmentación de la pesca. Ya lo escribimos antes, al 
sistema le gustan los dependientes de la industria, no los 
pescadores libres. ¡Y si van a apatronarse, ya es hora que 
se identifiquen como lo que son y dejen de disfrazarse!

Para desarrollar la región de Aysén 
hay que abandonar las trincheras

Los diagnósticos sobre crecimiento y 
desarrollo económico regional por lo general 
no son muy favorables, y reflejan una realidad 
que impacta directamente en la calidad de vida 
de quienes habitan en este territorio.

Y en esta reflexión entran por igual el 
sector público y los privados, quienes pese a 
las críticas y polémicas que generalmente los 
involucra, ambos tienen una gran cuota de 
responsabilidad en esta contingencia. Por eso 
es importante exigirle una mejor gestión y 
eficiencia al Gobierno, y emplazar también al 
sector privado a dejar la crítica de lado, a salir de 
la trinchera, y asumir un protagonismo real que 
vaya más allá de lo discursivo y lo ideológico, si 
de verdad quiere aportar al desarrollo regional.

Los anhelos de progreso que tiene la gente 
de Aysén se han transformado en las últimas 
décadas en una demanda transversal que no 
puede ser encasillada como ideológica, sino 
que, por el contrario, parte de una aspiración de 
absoluto y mayoritario sentido común en este 
y cualquier gobierno. Porque a diario se urden 
teorías un tanto conspirativas y catastrofistas 
en torno a la legítima demanda social, a los 
auténticos anhelos del pueblo, y la clase política 
tiende a utilizar el discurso del ninguneo para 
acomodar el debate ciudadano a sus intereses, 
perdiendo de vista el objetivo y anteponiendo 
casi siempre, el sesgo ideológico. 

Hoy la demanda por más pavimento en 
Carretera Austral es transversal, lo mismo 
que un nuevo y mejor hospital regional, más 
viviendas para revertir el déficit y muchas otras 

aspiraciones que han estado en la prioridad 
ciudadana desde hace décadas. Entonces 
pretender transformar esos anhelos en 
demandas con determinado sesgo político, es 
un error y una mala intención.

Hoy lo relevante y urgente para la comunidad 
es que las autoridades muestren evidencias 
concretas de querer sacar a Aysén del 
subdesarrollo y comenzar a generar medidas y 
políticas públicas que apunten en esa dirección. 
El Gobierno Nacional y Regional entienden 
y asumen que la ciudadanía anhela ver a las 
autoridades en una actitud más proactiva, no 
reactiva, porque aun reconociendo que la cosa 
pública funciona a ritmo lento y burocrático, 
siempre es bueno mantener un diálogo sincero 
y directo con la comunidad, las organizaciones, 
y con los gremios empresariales en torno a los 
inconvenientes que enfrentamos como región 
y las dificultades que frenan nuestro desarrollo.  

El sentido común nos refuerza que de nada 
sirve atrincherarse, ni menos politizar el debate, 
simplemente hay que actuar con transparencia, 
honestidad y preocuparse por el bienestar de 
todos los aiseninos y aiseninas que, más allá 
de su domicilio ideológico, anhelan un mejor 
pasar y ser protagonistas de un desarrollo con 
el énfasis puesto en las personas.

La comunidad anhela ver cohesión y 
fraternidad en el trabajo político, quiere ver 
gestión mancomunada, acciones colaborativas 
y no solamente críticas. También extraña 
propuestas para lograr que se concreten los 
grandes anhelos colectivos. 
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